

PARC JEANNE-MANCE

La Ville de Montréal est propriétaire de toute l'étendue du parc Jeanne-Mance depuis l'année 1872.

Le 26 juin 1872, en effet, la Ville achetait de M. Stanley C. Bagg, cette portion du parc actuel s'étendant de l'avenue Pine jusqu'à l'avenue Mont-Royal et couvrant en largeur, en bordure de l'avenue Park et à l'est de celle-ci, la moitié du terrain actuel.

L'autre moitié de l'emplacement longeant le côté ouest de la rue Esplanade, depuis la rue Duluth jusqu'à l'avenue Mont-Royal fut vendu à la Ville de Montréal par les Religieuses hospitalières de Saint-Joseph appelées aussi les Dames de l'hôpital de l'Hôtel-Dieu. Ce marché fut conclu le 15 juillet 1872.

On peut difficilement résumer l'histoire de ce parc sans rappeler l'action fameuse intentée contre la Ville de Montréal, en 1905, par les héritiers Poirier.

Contestant la validité des droits de possession de la Ville, ces derniers réclamaient compensation pour cette portion du terrain acquise de M. Bagg vu que ce bien-fonds avait fait partie auparavant de l'avoir de la famille Poirier. Mais les réclamants en restèrent pour leurs frais devant les Cours qui les déboutèrent de leur action, de 1911 à 1915.

Depuis longtemps, le parc Jeanne-Mance a été connu sous la désignation de "Fletcher's Field", que, par extension, les citoyens de langue française traduisirent par: "Ferme Fletcher". On en vint à conclure, avec les ans, que le domaine avait jadis été la propriété d'une famille du nom de Fletcher.

Il en est autrement aux registres municipaux qui ne révèlent rien de tel. Mais, sur l'origine de cette appellation de Fletcher il est une lettre datée le 22 avril 1879 qui ne manque pas d'intérêt. Elle s'adresse au Greffier de la Ville et porte la signature du colonel John Fletcher. Celui-ci y demande la permission d'utiliser cette portion "of the Mountain Park known as Fletcher's Field" pour y faire parader des troupes le jour de la Fête de la Reine.

Cette requête du colonel Fletcher, en 1879, viendrait confirmer les dires de certains vieux citoyens qui donnaient à entendre que le parc appelé "Fletcher's Field" tirait son nom d'un officier qui avait pris pour habitude d'organiser des parades militaires à cet endroit. A tout événement, le nom de Fletcher's Field n'a jamais été adopté de façon officielle par la Ville de Montréal pour la désignation de cet emplacement.

En ce qui regarde la désignation de Jeanne-Mance, rappelons que ce fut en 1910, lors de la tenue du Congrès Eucharistique à Montréal, que les principaux organisateurs de cette manifestation suggérèrent aux Autorités municipales de baptiser du nom de Jeanne-Mance l'emplacement connu jusque là sous le nom de Fletcher's Field. On faisait valoir le fait que l'Hôtel-Dieu, situé en bordure du parc avait été fondé par Jeanne Mance qui rappelait par ses origines le nom de Jeanne Mance, l'héroïque fondatrice du premier Hôtel-Dieu de Montréal. Le nom de Jeanne Mance s'est ensuite popularisé jusqu'à nos jours pour la désignation de cet emplacement.